

MEXICO

Aspectos de la dependencia de América Latina *

El agobiante problema que significa para Latinoamérica su vinculación con Estados Unidos y el estancamiento económico que deriva de esto, es nuevamente objeto de análisis.

María del Rosario Green aborda el tema concentrándose en dos instrumentos básicos de la dependencia: la inversión extranjera directa y la ayuda externa.

La autora explica cómo tales factores desplazan el centro de las decisiones de política económica del interior al exterior, en función de los intereses de la economía estadounidense.

La integración económica en la que se quiso encontrar una solución ha agudizado la dependencia, pues las grandes empresas es-

tadunidenses, marginando a las empresas nacionales, tienen ahora la oportunidad de explotar un mercado ampliado.

La profesora Green insiste en que la única forma de acabar con los problemas de la región es que las *élites* en el poder promuevan cambios profundos en la estructura socioeconómica de sus respectivos países. De lo contrario, el único camino a seguir será la Revolución armada.

Empero, se muestra escéptica respecto al éxito de un movimiento revolucionario. No lo descarta del todo pero señala que se debe "*desmitificar su viabilidad y adoptar actitudes más realistas*".

Afirma que una Revolución armada sólo triunfará si con ante-

rioridad se modifican las estructuras económicas internas y si se consigue disminuir la dependencia y vulnerabilidad de América Latina frente a los EUA.

Bernard M. Wood, miembro de varias organizaciones canadienses relacionadas con asuntos extranjeros, es autor de numerosos artículos sobre la política exterior de su país, así como sobre cuestiones interamericanas. FORO INTERNACIONAL presenta uno de esos artículos: "La nueva política de Canadá hacia América Latina", que constituye una mera descripción de los pasos tomados por Canadá a fin de estrechar los lazos con América Latina y otros países del Hemisferio Occidental.

Sin embargo, Estados Unidos constituyen un gran obstáculo a los propósitos canadienses —cualesquiera que estos sean— y existe la posibilidad de una seria confrontación entre ambos países.

"La diplomacia del azúcar: Cuba y Estados Unidos" de Nelson P. Valdés, constituye una excelente y detallada explicación de como desde fines del siglo pasado hasta el triunfo de la Revolución cubana, Estados Unidos— valiéndose fundamentalmente de la cuota zucarera impidió el desarrollo independiente de la isla.

En estas circunstancias, al triunfar la Revolución, las primeras medidas de los revolucionarios cubanos tendieron a desligar a Cuba de tan nefasta influencia.

Estados Unidos, al sentirse afectado en sus intereses adoptó desde un principio una política absolutamente contraria a la revo-

lución y Cuba estableció entonces relaciones comerciales con la URSS.

A juzgar por sus conclusiones, el señor Valdés considera que la economía cubana se encuentra sometida a la Unión Soviética como en el pasado lo estuvo a Estados Unidos.

La Revolución Cubana significa para él tan sólo el paso "de una a otra dependencia", lo que lo lleva a afirmar que "los países pequeños no pueden forjar sus propios destinos".

Al iniciar la lectura del ensayo de Octavio Moreno Toscano sorprende el que se defina al turismo como una "ciencia".

Sin embargo, el enfoque del trabajo es sumamente interesante pues en él se considera al turismo como elemento importante de la propaganda ideológica, de la ayuda exterior, del imperialismo cultural y la infraestructura bélica, como un instrumento utilizado por las naciones en su búsqueda del poder, y por tanto, como un factor decisivo de presión que ha hecho surgir el "imperialismo turístico".

Con su gran poder organizativo, los EUA han difundido mundialmente su modo de vida y esta lenta destrucción de las culturas nacionales ha facilitado el dominio de la gran potencia. Frente a la penetración cultural la única forma de luchar es difundir la cultura nacional, mantener las costumbres y darlas a conocer en todo el mundo, precisamente a través del turismo.

ALMA CHAPOY BONIFAZ.

* FORO INTERNACIONAL. Revista trimestral publicada por El Colegio de México, vol. XII, núm. 1, julio-septiembre 1971. "Inversión extranjera, ayuda y dependencia en América Latina", artículo de María del Rosario Green, pp. 1-26; "La nueva política de Canadá hacia América Latina", artículo de Bernard M. Wood, pp. 27-45; "La diplomacia del azúcar: Cuba y Estados Unidos", artículo de Nelson P. Valdés, pp. 46-65; "El turismo como factor político en las relaciones internacionales", artículo de Octavio Moreno Toscano, pp. 66-94.